
АБУ-ДАБИ — перспективы региональной стратегии (Восточная Европа и Центральная Азия) 

  RU 

 

Примечание. Следующий документ представляет собой расшифровку аудиофайла в 

текстовом виде. Хотя расшифровка максимально точная, иногда она может быть 

неполной или неточной в связи с плохой слышимостью некоторых отрывков и 

грамматическими исправлениями. Она публикуется как вспомогательный материал к 

исходному аудиофайлу, но ее не следует рассматривать как аутентичную запись. 

АБУ-ДАБИ — перспективы региональной стратегии (Восточная Европа и Центральная Азия) 
Вторник, 31 октября 2017 года, 8:45 – 10:15 по GST 
ICANN60 | Абу-Даби, Объединенные Арабские Эмираты 

 

АЛЕКСАНДРА КУЛИКОВА: Доброе утро! Спасибо большое, что подошли в такое раннее 

время, кто-то даже пораньше и успел насладиться кофе и 

плюшками. Я бы хотела удостовериться что у нас... да, перевод 

у нас есть. Если кому-то нужен перевод или кому-то нужно 

посоветовать, что есть перевод, пожалуйста, имейте в виду, что 

мы сегодня говорим на русском языке, я надеюсь, но у нас есть 

возможность подключить тех, кому наш язык не знаком. Еще 

раз добро пожаловать. Очень приятно всех видеть. Уже второй 

раз мы проводим такую сессию на ICANN встрече. В 

предыдущий раз мы встречались в Хайдарабаде, в Индии. Это 

была первая проба пера. 

 Мне нравится на самом деле, что мы сегодня в более интимной 

обстановке и не занимаем полпрезидиума, как было в прошлом 

году, но зато было видно, куда нам можно расти. Смысл этих 

сессий в том, чтобы держать руку на пульсе, для того чтобы 

смотреть на то, какие запросы появляются у нашего 

регионального сообщества к ICANN, к ICANN организации к 

ICANN Правлению и, конечно, к общему сообществу, чтобы 

посмотреть то, где мы друг другу можем быть полезными, и 
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какие вопросы новые возникают, которые возможно мы, как 

представители организации, ну, не всегда видим и не всегда 

отслеживаем. Поэтому, в принципе, такая динамика раз год 

мне кажется вполне оправданной. Если есть какие-то 

возражения, то, естественно, мы их можем обсудить. 

 Что будет происходить сегодня? Сегодня для начала я 

напомню, о чем шла речь в том году. Покажу и расскажу ту 

стратегию или, скорее, рамочную стратегию, которую мы 

обозначили вместе с Михаилом год назад для вашего 

обсуждения, для вашего принятия или непринятия. Мы не 

услышали каких-то жестких возражений и принципиальных 

возражений, но, естественно, всегда есть возможность 

подправить и скорректировать эту самую рамочную стратегию. 

 И обсудить то, что было сделано за последний год, какие были 

достижения, возможно, не достижения, возможно, какие-то 

новые проблемы стали появляться, которые стоит поставить на 

повестку дня. Об этом я расскажу, а затем попрошу высказаться 

вас о тех... опять же, о тех успехах и о той работе, которая была 

проделана за этот год. И, конечно, это как раз таки та самая 

возможность услышать от вас, получить фидбек не только по 

работе в общем-то департамента по взаимодействию с 

регионом, но и по тем вопросам, которые, возможно, 

специфичны для нашего региона. Просто в силу того, что мы не 

часто проводим этот апдейт, возможно, они просто 
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оказываются не затронутыми. Сейчас я, с вашего позволения, 

просто мне удобнее стоя. 

 Итак, эти слайды, в принципе, многим из вас знакомы. Тем, кто 

уже был с нами в Индии. Просто мы их... я их немножко 

дополнила, где-то скорректировала. И они будут на 

английском просто для того, чтобы опять же можно было 

поделиться коллегами. Потому что, чтобы вы понимали, мы 

обсуждаем региональные стратегии и между регионами тоже, 

делимся опытом и обращаем внимание на те особенности даже 

рассмотрения общих проблем, которые выносятся на повестку 

дня на самом в общем-то высоком уровне. Так вот, куда я 

направляю кликер? Следующий слайд, пожалуйста. Мой пульт 

не работает... Помогите, пожалуйста. Этот слайд не нужен. 

 У нас огромный регион. Он очень разнообразен и, конечно, 

огромное количество вопросов, которые мы обсуждаем и на 

ICANN встречах в целом, и в рамках региональной сессии, они 

имеют уникальное преломление в отдельных субрегионах, в 

отдельных странах. Это самая общая информация, которую мы 

знаем. Наверное, одно из для меня главных добавлений сюда, 

что в этом году у нас один из представителей сообщества 

подключился к анализу, к второму анализу WHOIS. В первом, 

как раз таки, участвовал Михаил Якушев, которого вы все 

знаете. Следующий, пожалуйста, слайд. Здесь не буду 
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задерживаться. Это все вам знакомо. Следующий слайд, 

пожалуйста. 

 Это временная линия того, как совершались попытки более 

стратегически подходить к развитию активности ICANN в 

регионе. Обращу внимание, что в ноябре 2016 года мы в первый 

раз с вами встречались в таком формате на встрече на русском 

языке, который нас объединяет, и смотрели на те вопросы, на 

те проблемы, которые есть в различных странах, 

представленных в нашем регионе. Сегодня октябрь 2017 года. 

Это значит, что условно до следующего года, если не возникнет 

потребность в каком-то срочном собрании, будет возможность 

поработать над теми задачами, над теми, возможно, уроками, 

вопросами, которые вы зададите сегодня. 

 Следующий, пожалуйста. Это общие стратегические цели, 

которые прописаны в корпоративном стратегическом плане 

ICANN в целом. Естественно, их гораздо больше. Просто мы 

хотели выделить именно те, которые нам кажутся наиболее 

приоритетными для нашего региона. Это более активная, 

более глубокая работа со стейкхолдерами. Это глобализация. 

Это развитие языкового доступа к ресурсам ICANN сообщества. 

Следующий слайд, пожалуйста. Это, в принципе, большая 

осведомленность об экосистеме управления интернетом и о 

месте ICANN сообщества в нем. Построение и укрепление 
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доверия друг к другу, потому что без этого, в общем-то, работа, 

конечно, не продвигается так быстро, как хотелось бы. 

 И, естественно, в наших интересах предоставить нашим 

заинтересованными сторонам, нашим партнерам, ту 

информацию, те навыки, где мы можем, которые позволят им 

более значимо участвовать во всех этих процессах. Следующий 

слайд, пожалуйста. И, в общем-то, мы здесь выделяем две 

такие большие задачи, которые, конечно, между собой 

связаны, для достижения стратегических целей. С одной 

стороны, нам очень хотелось бы быть вашим доверенным 

партнером по ряду вопросов, чтобы мы являлись, по крайней 

мере мы, как региональные представители, ну, в данном случае 

я, как источник той информации, которая вам необходима, или 

источник какого-то апдейта либо какой-то 

квалифицированной помощи. С другой стороны, конечно, нам 

важно, чтобы общение со стейкхолдерами происходило 

действительно значимо. То есть, чтобы то взаимодействие, 

которое у нас осуществляется в рамках разных мероприятий, в 

рамках тренингов, чтобы оно, с одной стороны, усиливало ваши 

позиции, с другой стороны, наполняло работу ICANN 

сообщества той экспертизой, которой, возможно, нет в других 

регионах, но есть у нас. Следующий слайд, пожалуйста. 

 Здесь просто немножко подробнее про... именно вот про 

момент построения доверия к нам. Мы стараемся вас вовремя 
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оповещать о самых последних новостях, о важных новостях. 

Скажите нам, если это не всегда получается. Мы найдем новые 

инструменты. Нам очень важно знать, какие темы особенно 

значимы для вас, для ваших стран, для нашего региона в целом, 

которые возможно более приоритетны, чем где-либо еще. И, 

конечно, мы неустанно рассказываем про то, собственно, что 

такое ICANN, что такое ICANN экосистема, сообщество, 

Правление, организация. Как работает эта система. Это в 

общем-то такая продолжающаяся работа. Естественно, она 

будет всегда оставаться фоном. 

 Следующий слайд, пожалуйста. И здесь чуть подробнее про 

взаимодействие именно с заинтересованными сторонами. 

Многие из вас слышали от меня, что я называю это дорогой с 

двусторонним движением, поскольку, с одной стороны, 

конечно, мы хотим дать вам ту информацию, навыки, помощь, 

которая необходима для решения конкретных задач. С другой 

стороны, нам важно сделать или облегчить доступ к работе 

глобального ICANN сообщества, попытаться найти применение 

той экспертизе, которая есть у нас в сообществе, в глобальном 

ICANN сообществе. 

 Следующий слайд, пожалуйста. Ну и происходит это в трех, 

наверное, областях, как нам кажется, как мне кажется, я на 

самом деле добавила третий пункт. Он был здесь немножко по-

другому сформулирован в прошлый раз. Конечно, основным 



АБУ-ДАБИ — перспективы региональной стратегии (Восточная Европа и Центральная Азия) 

  RU 

 

Стр. 7 из 60 

 

приоритетом остается номер один. Так или иначе, в нашем 

регионе действительно основной самой интересной и самой 

востребованной темой остается вопрос стабильности, 

безопасности и отказоустойчивости системы уникальных 

идентификаторов. В самом на самом деле хотела сказать 

широком смысле, в ICANN смысле. То есть вопросы 

технические развития DNS, вопросы безопасности в различном 

их преломлении. Так или иначе, это всегда тема номер один. 

Это видно по всему взаимодействию, которое происходит, 

которое происходило за истекший год, прежде всего. 

 Второй блок, наверное, он немножко слабее на данный момент, 

и мне кажется, что здесь в ближайшее время нужно будет 

приложить немножко больше усилий, именно там, где они 

необходимы, естественно. Развитие именно DNS-индустрии. 

Если мы как-то можем помочь в рамках своего мандата, то 

хотелось бы, конечно, это обсудить более подробно. 

Третий блок я сюда добавила, потому что, если вы заметите, на 

ICANN конференциях становится традицией сессия или пара 

сессий, на которых стараются посмотреть вперед, на те 

вопросы, на те темы, которые, возможно, еще не стали 

ключевыми, не стали какими-то вот горящими, но они 

появляются и вызывают большое количество интереса. Ну, 

например, вот вопросы новых технологий, новых систем 

идентификаторов. 
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 Кстати, после этой сессии, как раз таки, в 10:30 будет сессия по 

новым системам идентификаторов, там будет рассматриваться 

DOA — архитектура цифровых объектов, блокчейны DNS. Всем 

советую сходить, это будет достаточно интересно. Почему это 

происходит? Потому что сообщество обращается к нам и 

обращает внимание ICANN на те темы, куда стоит смотреть 

просто в порядке форсайта. Не зацикливаться на том, чем мы 

занимаемся сейчас в порядке оперативной необходимости, а 

думать наперед. Это нормально. Соответственно, мы 

стараемся разъяснить сообществу, как мы видим ту или иную 

тему применительно к нашей работе. Возможно, какие-то даже 

прогнозы. Следующий слайд, пожалуйста. 

 И немножко примеры той работы, которая была проведена за 

последний год. Это, естественно, не исключительный список. 

Это не все, что было сделано, а, наверное, самые-самые 

интересные, по крайней мере для меня, моменты. Мы 

действительно развили с прошлого года жанр тренингов с 

нашими специалистами из SSR, командой по безопасности, 

стабильности и отказоустойчивости. Тренинги для 

правоохранительных органов. Было два тренинга в Беларуси, 

было два тренинга в Грузии, планируется тренинг в Украине, в 

конце ноября. Это действительно очень востребованный 

формат. Я надеюсь, что мы продолжим над ним работать. 
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 Второй пункт здесь касается взаимодействия именно с 

техническим сообществом. Это то, о чем я говорила. К этому 

всегда большое количество... большой интерес. С одной 

стороны, мы занимаемся часто... практически на каждом 

мероприятии есть сессия по информационной безопасности, 

кибербезопасности. И приходится рассказывать и объяснять 

еще раз, какое наше место. Оно достаточно узкое на самом 

деле и небольшое, но часто приходится развеивать мифы, что 

ICANN не отвечает за кибербезопасность или за безопасность 

всей инфраструктуры. Это важно. Это важно. Поскольку сам 

термин «кибербезопасность» стал слишком широким и 

означает слишком много для слишком многих людей. Многие 

из вас знают про проект DAAR — платформу отчетности о 

случаях злоупотребления DNS. Который очень непростой, но 

очень важный. И здесь нам очень нужен ваш фидбек. Вот, 

некоторые коллеги уже участвуют, уже заинтересовались. 

 Есть проект «Нетоскоп» в России, который очень похож. И, в 

общем-то, это, наверное, хорошее, такое здоровое развитие, 

что подобная работа статистики злоупотребления DNS 

проводится на разных платформах и есть возможность 

обмениваться. Многие из вас много раз слышали от меня про 

смену ключа KSK, ключа для подписания ключей, в рамках 

развития архитектуры DNSSEC. Боюсь, что эта история у нас 

займет немножко больше времени, чем планировалось, но тем 
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интереснее. Пожалуйста, те, кто как раз таки относятся к тому 

сообществу, которое нам может помочь профессионально и 

компетентно, с тем чтобы разобраться с теми проблемами, 

которые возникли, которые отложили, в общем-то, смену 

ключа, пожалуйста, это будет очень ценно. 

 Ну и конечно, вот я здесь написала «доверительное 

сотрудничество». Это касается просто нормальных контактов, 

нормальных профессиональных контактов, которые 

предполагают построение доверия с течением времени. Здесь 

невозможно просто «поставить галочку». Это работа, которая 

происходит долго и в результате завершения успешных 

проектов, просто опыта совместной работы вместе. Зеркала 

корневого сервера L. В начале, в первом квартале этого года 

мы завершили совместный проект с компанией «МТС» в 

Москве. Сейчас намечается еще один проект с еще одной 

компанией в Москве, опять же. Если это интересно кому-то еще 

где-то еще в регионе. Это могут быть телекоммуникационные 

компании, это могут быть технологические компании, 

пожалуйста, обращайтесь. 

 Следующий слайд, пожалуйста. То, что касается индустрии, у 

нас был очень интересный проект с Высшей Школой 

Экономики. Вот я надеюсь, Михаил Комаров, который здесь 

присутствует, пару слов, буквально, скажет про этот... про это 

исследование. Далее, в этом году завершила свою работу 
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грузинская группа выработки правил генерирования меток для 

корневой зоны. Собственно, эти правила уже прошли 

общественное обсуждение и они уже внесены как раз таки в 

последнюю версию правил генерирования меток для корневой 

зоны, в общий набор правил. Так что это уже совершенно 

завершенная работа. И вот на этой ICANN встрече мы как раз 

таки презентовали, — вот Дима Белявский скажет, — 

презентовали работу, завершение предложения 

кириллической группы. Это предложение пройдет 

общественное обсуждение, будет дополнено, 

скорректировано и, вот я надеюсь, что мы тоже придем к 

финальной точке достаточно скоро. 

 Третий момент. Ну, не могу сказать, что здесь я... просто было 

очень приятно услышать про эти новости, про то, что наконец-

то удалось... что наконец-то у нас появился первый агент по 

оказанию услуг временного депонирования данных, 

аккредитованный ICANN в России. MSK-IX, я надеюсь, 

расскажет пару слов. Это как раз таки касается нашего 

реагирования на некоторые... реагирования нашего 

сообщества, на те вызовы регуляторные, которые происходят, 

которые невозможно игнорировать. Следующий слайд, 

пожалуйста. 

Это то, что касается возникающих проблем. Просто самые 

яркие. GDPR. Вы знаете — это директива европейская по 
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защите персональных данных. Это возникающие новые 

технологические... новые технологии, новые системы 

идентификаторов. Это вопросы злоупотребления DNS и 

связанные с этим вопросы подотчетности наших партнеров по 

всей экосистеме ICANN. Вопрос, потому что вы скажите, какие 

дальше будут вопросы? Форсайтом нужно заниматься так или 

иначе постоянно. Следующий, пожалуйста, слайд. 

 Это еще некоторые активности, которые состоялись в этом году 

и которые хотелось отметить. Это академическое 

взаимодействие с Высшей Школой Экономики и с 

Университетом Тараса Шевченко. Это правда планируется, вот 

сейчас буквально, но я не могла о ней не сказать, поскольку это 

очень приятно. Валерия мне помогает Филинович... Где 

Валерия? Вот Валерия. Прошу прощения. Университет Грузии — 

Ладо. Это начинающийся проект, но очень перспективный, мне 

кажется. 

Далее программы NextGen и Fellowship. Я немножко 

ускоряюсь, чтобы для вас было побольше времени. Вы все 

знаете, что за последний год мы приложили огромные усилия к 

тому, чтобы развить осведомленность об этих программах; был 

вебинар, постоянно в личном общении об этом говорим. Ну, 

собственно, количество и заявлений, и тех, кто, собственно, 

появляется в самой программе, кто отбирается в эту 

программу, показывает, что интерес есть, причем из разных 
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групп заинтересованных сторон, и качество, естественно. И, 

конечно, нам бы очень хотелось, чтобы это было не 

однократное участие, а чтобы люди оставались и находили 

свое профессиональное применение и обогащали нашу общую 

работу вместе. Вот, например, Катя Олейник расскажет пару 

слов, что она подключилась к работе группы интересов по 

вопросам интеллектуальной собственности. 

 Далее, две хотела отметить новые платформы для 

взаимодействия. Появилась у нас Школа по управлению 

интернетом в Армении. Очень приятно. Молодцы! Прекрасный 

проект. ICANN поддержала, естественно. И не могу не отметить 

Восточноевропейский DNS-форум, который... ну, так 

интересно получилось, что с прошлой нашей встречи состоялся 

аж два раза. Поскольку первый был прекрасный опыт с нашими 

партнерами в Hostmaster в Киеве, который нас очень сильно 

вдохновил. И второй раз только что, буквально две недели 

назад, состоялся в Минске. Мы Алену Бельскую из Hoster.by 

попросим тоже пару слов сказать дистанционно. 

Предпоследний... собственно, последний здесь момент. Это на 

самом деле вот буквально то, за что бились мы несказанное 

количество времени. Если вы обращали внимание когда-

нибудь, когда заходишь на сайт ICANN и идешь, например, на... 

нажимаешь на русский язык, который по идее должен выдавать 

контент на русском языке. Там было нечто другое. Так вот, хочу 
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всех нас поздравить с тем, что, во-первых, действительно 

реформа всего сайта ICANN продолжается сейчас.  

А это невероятная, просто невероятная работа, учитывая то 

количество контента, которое необходимо организовать. Вы, 

наверное, все слышали Йорана Марби; вчера на открытии он об 

этом специально отметил. Но пока эта работа ведется, и она 

долгосрочная. Вот, могу сказать, что мы с Михаилом конкретно 

очень лоббировали какой-то промежуточный момент, какое-то 

промежуточное решение, чтобы можно было тем, кто приходит 

в первый раз на ресурс icann.org, мог какой-то контент получить 

на... или, по крайней мере, какой-то направляющий контент 

получить на родном языке или на тех языках, которые приняты 

в ICANN сообществе. 

 Так вот, буквально после этой встречи, — не могу сказать 

конкретную дату, но в течение недели, наверное, пары 

недель, — откроются так называемые «посадочные страницы», 

то есть это первые приветственные страницы, которые будут 

давать базовый контент на разных языках. Изначально 

планировался русскоязычный пилот, но потом мы решили, что, 

наверное, все-таки будет справедливее, если мы сделаем этот 

контент доступным... такие страницы начальные для всех 

языков, которые мы используем на сайте. И это, конечно, 

правильно. То есть это первый интерфейс, который вы 

получаете на русском языке. И далее, собственно, оттуда 
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можно перейти на те ресурсы, где в любом случае все равно 

есть огромное количество контента на русском языке. 

 Ну, в общем-то, это, конечно, не конечный список. Следующий 

слайд, пожалуйста. Последний, в общем-то, тут слайд. Прошу 

прощения, если я немножко затянула. То, что вы нас 

спрашивали год назад. Вы нас спрашивали про... просили, 

чтобы усилия по повышению осведомленности и о 

мультистейкхолдерной модели, и о ICANN миссии, о нашей 

работе продолжались. Мы этим занимались. Развивали 

стратегию. В каком плане? Очень просто: каждое мероприятие 

приносит... Каждое взаимодействие с партнерами приносит 

новый элемент, новый акцент в ту картину, которую мы видим 

для себя, в принципе, для всего региона. То есть, каждое какое-

то мнение — оно дополняет этот большой паззл стратегической 

работы. 

 Про языковую доступность я уже сказала. Качество переводов. 

Мы стараемся вместе, вот, вместе с Майей, которая нам как раз 

таки сейчас переводит эту сессию. Глоссарий пополняем 

вместе и, когда возникают какие-то проблемы, я обращаюсь к 

некоторым представителям сообщества за советом. Например, 

Дима Белявский мне помогает часто с техническими 

моментами. Особенно вот у нас была битва за презентацию по 

обновлению ключа KSK на русском языке. Это было интересно. 
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То, что касается контрактных обязательств. Это вопрос как раз 

таки временного депонирования данных. Это не наш проект. 

Мы как раз таки хотели поздравить сообщество с тем, что этот 

вопрос был решен. То, что касается культуры, в принципе, 

участия в процессах построения политик в ICANN. Я думаю, что 

это приходит просто с опытом. Это приходит с количеством 

возможностей подключиться. Вот, как на этих конференциях. 

Поддержка локальных проектов. С этим стараемся, конечно. 

То, что называется повышением потенциала. Не очень красиво 

переводится на русский язык. Это опять же тренинговая 

деятельность. И она действительно очень востребованная, и 

нам очень интересно этим заниматься. Пожалуйста, скажите, 

где мы можем быть лучше. 

 Ну и наконец, к сожалению, не такой успешный момент, 

наверное: с IDN-почтой мы действительно никуда особо не 

продвинулись. Естественно, рассказываем про этот вопрос на 

разных площадках и привлекаем вас для освещения этого 

вопроса. Ну, универсальное принятие тоже — это достаточно 

такая общая... Общая боль, наверное. К сожалению, здесь 

больших подвижек я не увидела. 

 Это все от меня. Следующий слайд. Вы знаете, как связаться со 

мной, с моими коллегами. Сейчас мне хотелось услышать от 

некоторых из вас... собственно, от всех из вас, кто хотел бы 

высказаться. Во-первых, по тому, что было сейчас озвучено, по 
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той работе, которую вы бы хотели подсветить, которая была 

совершена за истекший период, и, конечно, отдельно хотелось 

бы узнать, — это очень важно, — какие возникают проблемы, 

вопросы, моменты, которые, возможно, нам не видны, но 

которые необходимо включить в нашу работу. Я бы хотела 

попросить начать Игоря Мктрумяна сказать пару слов. 

Пожалуйста, Игорь. 

 

ИГОРЬ МКТРУМЯН: Доброе утро, коллеги. Очень рад присутствовать сегодня на 

нашей встрече. ISOC Армении. Конечно, прежде всего мне 

хотелось бы выразить большую благодарность ICANN и 

персонально Александре за их постоянное участие и помощь в 

работе армянского Общества интернета. Мы постоянно 

чувствуем эту поддержку. И очень благодарны за это. То есть 

ICANN и ISOC. Они являются постоянными участниками всех 

наших мероприятий. И нам приятно видеть всех вас: 

Александру, Андрея Колесникова, Воробьева и других 

представителей, которые приезжают к нам и помогают нашей 

работе. 

 Хотелось бы остановиться на нашей работе, которую мы 

выполняем в общем русле развития интернет-сообщества и 

интернет-политики в нашем регионе. Может быть, я 

остановлюсь на каких-то конкретных вещах, которые мы 
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собираемся делать в ближайшее время. Начну с того, что мы 

запускаем в этом году арбитраж по разрешению споров в 

области товарных знаков. Дело в том, что процедура, которая 

существовала до сих пор, это, так сказать, мы полагались на 

решения ВОИС, но проводить в жизнь решения ВОИС было 

довольно-таки сложно, потому что это требовало финансовых 

затрат. И поэтому наши юристы решили создать собственный 

арбитраж в стране. Ну, очевидно, во многих странах так и есть: 

эти арбитражи существуют. Но для нас это будет 

существенным шагом, который облегчит все споры в области 

доменов, товарных знаков. Вот, это одно из событий, которого 

мы ждем и которое скоро состоится. 

 Другое направление нашей деятельности — это, конечно, 

постоянное следование требованиям ICANN в области 

разработки каких-то принципов политики в нашей области. 

Дело в том, что я хотел бы остановиться на структуре 

управления интернетом в Армении. Мы имеем Общество 

интернета — это общественная организация. И имеем 

регистратуру, которая является дочерним предприятием 

Общества интернета. Общество интернета представляет наше 

сообщество, пользователей интернета. То есть, конечно, в 

настоящее время сказать, что мы можем включать всех людей, 

которые используют интернет, это бессмысленно. Потому что 

интернетом не пользуется только ленивый? Но мы, наше 
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правление, включает представителей наиболее значимых 

организаций в области интернета. Это гражданское общество, 

это академия, это правительство, это сервис-провайдеры и так 

далее. Благодаря этому мы имеем возможность управлять 

интернетом, то есть разрабатывать политику управления 

интернетом. И, поскольку наша регистратура является нашим 

дочерним предприятием, все наши разработки являются 

обязательными для регистратуры. 

 И здесь, конечно, у нас имеются большие возможности, 

поскольку регистратура выполняет, так сказать, задания, 

которые даются Обществом интернета или сообществом 

пользователей интернета в республике. Мы проводим 

большую работу во всех областях, которые связаны с 

интернетом. Но я хотел бы остановиться может быть на таких 

значимых вещах, как интернет вещей. И здесь я хотел выразить 

благодарность нашему представителю Ваану Овсепяну, 

который является одним из инициаторов создания [IoTC], 

группы специальных интересов в интернет-сообществе. Вместе 

с Ладо они создали это и вместе с нашим коллегой Юрием 

Каргаполовым создали вот эту группу специальных интересов, 

и мы надеемся, что она будет успешно действовать. Также 

хотел сказать, что вместе с фондом Андрея Колесникова мы 

подписали меморандум о взаимопонимании также в области 
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интернета вещей и надеемся, что эта работа будет успешно 

проводиться. 

 Хотелось бы также остановиться на наших успешных проектах. 

Один из них — школа управления интернетом, которую у нас 

ведет, наверное, всем известная Лианна Галстян. Она 

проделала огромную работу и с огромным успехом. Нам было 

очень приятно видеть молодых, ярких, талантливых людей в 

нашей школе. И мы их рассматриваем как наш потенциал для 

дальнейшего роста. Они получили очень хорошую зарядку. В 

течение недели им читали лекции ведущие специалисты в 

различных областях Армении, и они получили заряд знаний в 

этой области. И, конечно, Лианна ведет также нашу ежегодную 

конференцию IGF, которая проходит с успехом, и в этом году 

это было в третий раз. То есть это уже традиционная наша 

конференция — Форум управления интернетом. 

 Хочу сказать также о большой работе, которую выполняет наша 

уважаемая и наша дорогая Сирануш, которая является одним 

из, так сказать, ведущих деятелей Общества интернета. Она 

очень помогает нам в решения разных вопросов. То есть со 

стороны ICANN мы чувствуем постоянное внимание и заботу, за 

что мы очень благодарны. Об остальных вещах, конечно, 

можно много говорить, и для нас также было очень важно 

установить один из корневых серверов в Армении. В Обществе 

интернета мы установили корневой сервер K, хотя может быть 
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можно было установить корневой сервер L, но мы решили 

установить сервер RIPE. [Александра Куликова: «Еще не 

поздно.»] Возможно, да. 

 Хотел сказать, что нам предстоит большая работа по 

внедрению новых требований, которые выдвигает 

Европейское Сообщество и ICANN в области сохранности 

персональных данных. Это тоже налагает на нас 

ответственность. А также WHOIS-серверы, которые должны по-

новому работать и включать в себя новые требования. Мы 

уделяем большое внимание молодому поколению. Здесь 

присутствует наша молодая представительница на NextGen, и 

это тоже очень важно, обеспечивает преемственность 

поколений в нашей области. Благодарю за внимание. 

 

АЛЕКСАНДРА КУЛИКОВА: Большое спасибо, Игорь. Действительно, армянское 

сообщество у нас, наверное, в чемпионах по активности, чего 

всем желаю. Хотела передать слово Ладо Сванадзе. Который 

расскажет пару слов о том, чем мы совместно занимались этот 

год, и у Ладо есть некоторые тоже творческие предложения, 

насколько я помню. Пять минут, Ладо. 
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ЛАДО СВАНАДЗЕ: Спасибо, Александра. Добрый день всем. Я Ладо Сванадзе. 

Представляю некоммерческую организацию по развитию 

интернета в Грузии, Тбилиси. Хотелось бы отметить, что... 

спасибо Александра, спасибо ICANN, что устроили такую 

важную встречу для нашего региона. 

Наша организация провела последние два года с момента 

создания в большой активности, и я бы хотел отметить те 

активности, которые связаны с ICANN в регионе. В первую 

очередь, это IGF, так как ICANN поддерживает наш Форум по 

управлению грузинским интернетом. И я бы хотел отметить 

очень хороший проект, который мы начали. Это тренинги для 

правоохранительных органов Грузии. Уже было проведено два 

тренинга. Первый был в прошлом году, в декабре, а второй уже 

в этом году, в сентябре. В нем участвовало где-то больше 20 

человек из всех структурных элементов государства, которые 

занимаются киберпреступностью и кибербезопасностью. 

 Еще у нас очень хорошая инициатива по сотрудничеству с 

академией. Нами был создан центр по изучению и 

исследованию интернета при грузинском университете, в 

котором мы начинали с Михаилом Якушевым. Мы начали с этим 

университетом работать, и уже Александра в этом году, в 

сентябре продолжила эту работу, так что эта работа уже в 

процессе, и я думаю, что проект будет очень хорошим. В 

будущем будет, как бы сказать, перспективным. Говоря об 
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активностях, которые связаны с ICANN, мы в будущем будем 

более тесно сотрудничать с ними. Так как у нас хорошие планы 

на будущее, в основном с академией. Спасибо, Александра. 

 

АЛЕКСАНДРА КУЛИКОВА: Пожалуйста, не стесняйтесь озвучивать те, возможно, неуспехи 

или пожелания. То есть у нас тут не заседание политбюро. 

Понятно, что у всех есть определенные успехи, и я очень за вас 

рада. Но, пожалуйста, озвучивайте еще, на что надо обращать 

внимание. Можно даже и не сейчас, в принципе. Я знаю. Я знаю. 

Да, еще один момент. То, что не озвучено сегодня, можно и 

нужно в письменном виде просто дослать, чтобы вся эта 

информация никуда не потерялась. Я, естественно, записываю 

то, что я могу, ну и плюс можно это дополнить. Олег у меня 

дальше по очереди, Левченко. 

 

ОЛЕГ ЛЕВЧЕНКО: Приветствую, коллеги. Очень приятно собраться всем вместе 

снова и общаться на родном языке. Я представляю 

администрацию регистратуры домена .ua. Домен через месяц 

и один день отпразднует 25-летие делегирования. В 

настоящий момент содержит 550 000 доменов по всей зоне. 

Нам удалось за 25 лет сохранить структуру региональных 

публичных доменов. Зона подписана и производится 

регистрация IDN во всех зонах, кроме как на втором уровне. 
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 Мы поддерживаем технологию Anycast. У нас есть собственные 

сервера, которые соединены по этой технологии, и также мы 

используем несколько поставщиков этой услуги, таких как ISC, 

PCH и CommunityDNS. Кроме того, на Украине установлено 

нами три корневых сервера L: это Одесса, Киев, Харьков. Ну и 

мы продолжаем работать в этом направлении с другими 

компаниями, такими как Verisign. Не так давно был установлен 

сервер этой компании на Украине в Киеве. Все регистрации в 

домене .ua происходят по EPP... нет, не все, большая часть. 

Осталось только несколько региональных доменов. Вот 

недавно был запущен еще один реестр по EPP, и еще несколько 

публичных доменов были включены в систему регистрации по 

EPP. 

 В настоящий момент мы развиваем... мы периодически 

собираемся с нашими стейкхолдерами, с регистраторами, с 

юристами, и обсуждаем с ними, какие возможны направления 

дальнейшего развития, и в ближайшее время мы будем 

разрабатывать, какие возможности для развития регистраций 

как в IDN, так и новых лицензионных отношений для 

регистраций по торговым маркам на втором уровне. Мы будем 

разрабатывать политику для имплементации RDAP — это в 

ближайшем будущем намечено — и дальше продолжать 

развитие Anycast, как собственного, так и аутсорсингового. 
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 Кроме того, хотелось бы эскалировать процедуру, которая 

сегодня существует в ICANN для апгрейда корневых серверов L. 

Проблема состоит в следующем: когда эти сервера 

устанавливались, мы их покупали самостоятельно и потом 

отдавали ICANN на их инсталляцию. Сейчас нужно покупать 

сервер в Америке, везти его сюда, и возникает, по крайней мере, 

два вопроса. 

Один из них — это процедура прохождения такой компанией, 

как наша, которая не занимается поставками, всех таможенных 

процедур и так далее. Например, Verisign, когда отправила 

сюда сервер, эта транзакция от отправления до получения 

занимала месяца три, примерно, хотя казалось бы, что тут 

такого. Это один вопрос. А второй вопрос — это поддержка 

«железа», которое будет находиться очень далеко от 

Соединенных Штатов. Кто будет этим заниматься? Как это 

будет происходить? Это вот та проблема, которая на самом 

деле, ну, не является такой вот критичной, но она возникнет 

постепенно. 

 Мы занимаемся образовательными программами. Проводим 

каждый год и будем продолжать проводить каждый год 

собственный форум. В прошлом году мы его провели совместно 

с ICANN и назвали его Восточноевропейским DNS-форумом. В 

этом году мы продолжим его называть UADOM — так, как он 
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уже называется семь лет. Приглашаю всех посетить его. Он 

будет проходить 1 декабря этого года. Спасибо. 

 

АЛЕКСАНДРА КУЛИКОВА: Хотела уточнить. По поводу корневых серверов, я поняла 

вопрос, постараюсь для остальных, кому, возможно, интересно 

было бы установить зеркало корневого сервера L. У нас 

немножко поменялась процедура. Как коллеги говорят, в 

лучшую сторону. Я думаю, что в ближайшее время вот с новым 

кандидатом освоим. 

Могу сказать по опыту, что это был первый... установка 

корневого сервера для МТС — это был, в общем-то, мой первый 

даже проект, когда я пришла в ICANN в ноябре 2015 года. 

Ноябрь 2015 года, ноябрь и декабрь. Завершили мы его — то ли 

это был февраль, то ли март этого года. То есть 

документооборот, конечно, невероятно сложный. И вот то, что 

касается как раз таки и покупки, и установки, и поддержки — 

это действительно вопросы достаточно сложные, если в них 

участвуют больше чем два партнера. Когда появляются еще и 

посредники. В общем, если я правильно понимаю суть той 

реформы, которая вот сейчас у нас была проведена для этой 

процедуры, процесс будет максимально ускорен и 

максимально автоматизирован. 
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 То, что касается обновления и технического обслуживания, я 

уточню, мне самой интересно. [Олег Левченко: «Вопрос не 

горящий, на самом деле».] Я поняла, да, но полезно знать, я 

думаю, на будущее. [Олег Левченко: «Есть просто 

определенные... на Украине их четыре или пять. Тарас, не 

помнишь?».] Микрофон, Тарас. 

 

ОЛЕГ ЛЕВЧЕНКО: Нет, не только мы устанавливали корневой сервер L. Ну, так 

или иначе, серверов ICANN три: Харьков, Одесса, Киев. Они 

постепенно стареют и будут требовать замены. Пока что 

намечена процедура эта на 2018 год. И, как она будет 

происходить, пока что, в общем-то, непонятно. 

 

АЛЕКСАНДРА КУЛИКОВА: Спасибо большое, Олег. Да, и отдельное спасибо за рождение 

нашего нового форума, который позволяет объединить всех 

вас на региональной платформе. И как раз на этой ноте я хочу 

передать слово Алене Бельской. Надеюсь, что она смогла 

подключиться к нам дистанционно. Алена работает в компании 

Hoster.by, которая была нашей принимающей стороной для 

форума в этом году. Буквально он только что состоялся 12–

13 октября. И состоялся он на одной неделе с ENOG, что в 

общем-то объединило их как раз таки в такую вот неделю 

интернета в Минске. Hoster.by решил сделать зонтичный 
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бренд. Получилось очень интересно. Алена у нас на связи? 

Алена? 

 

НЕ ПРЕДСТАВИВШИЙСЯ МУЖЧИНА: Она еще является секретарем нашего SIG. Алена 

Бельская. [Александра Куликова: «Поздравляю!»]. 

 

АЛЕКСАНДРА КУЛИКОВА: Ну, пока мы решаем технические вопросы, я немножко тогда 

расскажу для тех из коллег, кто меньше знаком с этим 

форматом. Он появился, наверное, в каком-то смысле из-за 

того, что у нас в регионе еще ни разу не было конференции 

ICANN по разным причинам. В общем-то, в основном, нам не 

хватает инициативы. Я надеюсь, что она появится в ближайшее 

время, и желание действительно его принять. Это не так 

сложно. Наверное, основная все-таки проблема помимо воли — 

это техническая проблема, возможность принять. Алена, 

слышно нас? 

 

АЛЕНА БЕЛЬСКАЯ: Я вас слышу. Слышно ли меня? Алло? 

 

АЛЕКСАНДРА КУЛИКОВА: Отлично. Да, пара минут, я закончу просто фразу. Последний 

форум, который состоялся в Минске, наверное, его одно из 
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главных достижений было то, что он... возможно, он был чуть 

меньше по объему, чем первый опыт киевский, но он был чуть-

чуть больше представлен, лучше и сбалансированнее именно 

регионально. Причем, даже за пределами вот того региона, 

который входит, скажем так, в мое ведение. У нас были гости из 

Сербии — Душан у нас сидит сзади, из Словении — Ян Жорж из 

ISOC Словении; Латвия, Литва, друзья даже из Центральной 

Азии, в общем-то, и Закавказья, которые примыкают к Европе 

очень успешно, как раз таки в наших активностях. Поэтому 

получилось очень интересно. Алена, слово тебе. 

 

АЛЕНА БЕЛЬСКАЯ: Доброе утро! Спасибо большое, что вы меня представили, 

Александра. Алена Бельская, компания Hoster.by. Хотелось бы 

вкратце рассказать о результатах взаимодействия с ICANN в 

этом году и остановиться, естественно, на двух крупных наших 

мероприятиях: это IGF Беларуси и Восточноевропейский DNS-

форум. Оба эти мероприятия вызвали достаточно высокий 

интерес регионального сообщества и получили прекрасные 

отзывы по результатам проведения. Благодаря 

изменившемуся законодательству в части пятидневного 

безвизового въезда в Беларусь, эти мероприятия привлекли 

еще больше представителей глобального сообщества. 
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 IGF Беларуси. Компания ICANN ежегодно оказывает 

поддержку данному мероприятию, являясь одним из основных 

его партнеров, а представители корпорации — спикерами IGF. 

После проведения мероприятия мы провели электронный 

опрос среди посетителей и выяснили, что удовлетворенность 

форумом составила более 90%. Я считаю, что это прекрасный 

результат. И аудитория форума разделилась на следующих 

представителей, мультистейкхолдеров. Это академическое 

сообщество, бизнес-сообщество, техническое сообщество, 

гражданское общество и органы власти. 

 Что касается DNS-форума, как правильно Александра 

заметила, проходил он 12 и 13 октября и собрал более 160 

представителей белорусского и зарубежного технического 

сообщества. DNS-форум посетили представители совершенно 

различных государств: это Россия, Украина, Армения, Литва, 

Сербия, Америка и другие страны. 

Среди представителей, среди спикеров у нас были очень 

действительно важные гости, представители компании ICANN. 

Интернет-омбудсмен при президенте Российской Федерации, 

а также представители белорусских государственных и 

правоохранительных органов. Иностранные спикеры на DNS-

форуме поделились уникальным для Белоруссии опытом, в 

результате чего действительно развернулись горячие 
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дискуссии, как в рамках самого мероприятия, самих секций, так 

и во время кофе-брейков. 

Цели и задачи, которые у нас были поставлены и в рамках IGF 

Беларуси, и в рамках DNS-форума, в частности, повышение 

осведомленности регионального и местного сообщества, они, 

я думаю, были полностью решены, и все это было сделано 

именно благодаря сотрудничеству с корпорацией ICANN. 

Поэтому мы, компания Hoster.by, естественно, поблагодарили 

корпорацию ICANN за выраженное доверие и поддержку 

инициатив в нашем регионе. Ну и мы надеемся, конечно же, на 

дальнейшее и не менее успешное сотрудничество с 

корпорацией ICANN. Большое спасибо. 

 

АЛЕКСАНДРА КУЛИКОВА: Алена, спасибо большое. Я думаю, что один из уроков, который 

мы все вынесли из последнего опыта именно с DNS-форумом, 

это то, что усилия по повышению осведомленности 

действительно предстоит еще предпринимать долго и долго, 

и, возможно, в каких-то моментах форум был немножко «на 

вырост», но, честно говоря, я считаю, что это хорошо. Это дает 

какую-то перспективу, особенно то, что касается, например, 

технического дня, да? Первый день, который был именно 

технический. И я думаю, что вместе с Hoster.by мы, в принципе, 

действительно справились с задачей осветить большое 
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количество вопросов, касающихся DNS-индустрии, DNS-

технологий, для того чтобы показать местному сообществу те 

направления работы, которые ведутся не только в самой 

стране, но, в общем-то, за ее пределами, в регионе и даже на 

глобальном уровне. Я надеюсь, что это помогло. Передаю 

слово Андрею Воробьеву из Координационного центра 

национальных доменов .RU и .РФ из России. 

 

НЕ ПРЕДСТАВИВШИЙСЯ МУЖЧИНА: Доброе утро, коллеги. Я, наверное, отчетную 

часть об успехах развития национальных доменов просто 

пропущу, тем более есть все в двуязычном буклете, который мы 

привезли с собой, и перейду сразу к основной теме повестки 

нашей данной сессии. Поддержку полностью Олега с 

благодарностями в адрес ICANN за проведение именно на 

родном языке и, ну, родном или для многих, скажем так, 

близком и понятном языке, чтобы быть корректными, рабочих 

секций конференции и Восточноевропейского DNS-форума. 

 Кстати, вот если посмотреть в историю, в 2008 году, когда 

Координационный центр вместе с нашим регистраторским 

сообществом инициировал проведение вот тоже региональной 

отраслевой такой конференции. Сейчас она проходит под 

названием TLDCON. В сентябре прошла уже десятая 

конференция в Алма-Ате при поддержке ICANN 
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традиционной. Собственно, это была одна из основных задач, 

чтобы наше сообщество могло собираться и обсуждать свои 

профессиональные проблемы на русском языке. И плюс 

проблемы в регионе, конечно, очень близкие. Это 

подтверждает и тематика наших вот этих встреч. Первая 

прошла в Хайдарабаде, а сегодня вторая. 

 Из конкретных пожеланий, которые вот уже и TLDCON показал, 

и Восточноевропейские форумы в Киеве и в Минске: нужно 

активнее привлекать регистраторов. Я знаю, что это сложно. 

Десятилетний опыт проведения нашей конференции 

показывает, что, чтобы пришли регистраторы и активно 

включились в обсуждение повестки, нужно, чтобы это были 

практически ориентированные доклады, чтобы это 

действительно отражало бизнес-интересы регистраторов — 

повестка проведения мероприятия — и были, наверное, какие-

то более четко сформулированные идеи, да? Этого вообще 

часто не хватает. 

 Я рад, что мы как-то за этот год смогли разграничить и 

поделить вот эту поляну, то есть у нас конференция 

Восточноевропейский DNS-форум — она действительно имеет 

более такой глобальный характер, есть технический четко 

выраженный день, а конференция TLDCON — она по-прежнему 

такая вот для обсуждения вопросов взаимодействия 

регистратур и регистраторов, взаимодействия регистраторов и 
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правоохранительных органов, судебного корпуса и так далее, 

ну, более практически ориентированная. 

 Про конкретные рекомендации к Восточноевропейскому 

форуму. А мы будем рады принять его в Москве. Об этом мы 

уже, собственно, заявили в Минске и еще раз приглашаем. Если 

есть желание, то, пожалуйста, можно даже в 2018 году. Очень 

полезно было бы приглашать представителей ВОИС, потому 

что интерес к процедуре UDRP, к порядку рассмотрения споров 

очень большой. Тем более, что вот российские регистраторы, 

они являются многие ICANN-аккредитованными и 

сталкиваются с этими делами на практике. То есть он такой, 

знаете, не теоретический, он действительно на поверхности. 

 Что бы я из горячих тем выделил? Для нас очень важна тема 

юрисдикции ICANN. В прошлом году в Хайдарабаде была некая 

эйфория, потому что прошел процесс передачи полномочий. 

Была образована PTI, и вслед за ней все равно возникают 

вопросы, в том числе и у нашего государства. И нам нужны 

более конкретные ответы на эти вопросы, для того чтобы мы 

могли действительно работать как доверенные партнеры, о 

чем вот, Александра, ты говорила в начале. 

 То есть, если это будет опять-таки многолетнее обсуждение и 

практически не будет сформулировано какой-то конкретики, 

не будет какой-то дорожной карты, то боюсь, что будут 
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проблемы с выстраиванием вот этих самых доверительных 

отношений. Очень большой проект DAAR, о котором 

говорилось уже много на этой конференции и на предыдущих. 

Он действительно очень похож с нашим проектом Нетоскоп, и 

здесь у нас, например, может чуть-чуть вперед. Если DAAR 

сегодня — это в основном платформа для сбора статистики, для 

ее обработки. У нас, применительно к национальным доменам 

.RU и .РФ, это уже платформа для появления компетентных 

организаций с определенными полномочиями по 

предупреждению регистраторов, по выдаче им рекомендаций, 

по снятию делегирования таких доменных имен. 

 Мы обсуждали, что вообще вот наш регион славен тем, что 

люди любят у нас организации и физические лица любят некие 

циркуляры. И то, что возможно, там, для Соединенных Штатов 

Америки характерно — это просто подискутировали, 

договорились, общие принципы обсудили, но нигде это не 

зафиксировали. Вот у нас, конечно, требуется некая, пусть это 

будет рекомендация, но оформленная в письменном виде, 

которую сообщество может показать в том числе и 

ответственным органам власти. 

Поэтому у DAAR большие перспективы, но я бы тоже посмотрел 

здесь и на наш опыт. В общем-то, без лишней скромности могу 

сказать, что Нетоскоп определенную работу уже в этом смысле 

проделал за эти годы. И количество доменов, которые в базе 
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Нетоскопа — это более двух миллионов, тоже говорит о многом. 

Из нерешенных проблем — ну, я уж не буду много говорить, 

потому что об этом будут говорить другие спикеры, — это IDN-

почта. Нам ее очень не хватает. Мы хоть и крупнейшая IDN-

регистратура, как раз все-таки отсутствие кириллической почты 

существенно сдерживает развитие домена .РФ. И это не только 

наша проблема. Я знаю, что это — проблема для всех 

кириллических и других IDN-регистратур. 

 Ну и немножко, опять же, благодарности в конце за поддержку 

Российского форума по управлению интернетом. В прошлом 

году мы его немного переформатировали с учетом 

рекомендаций секретариата глобального IGF. Мы сделали 

акцент на включении молодежи. Координационный центр 

давно этим проектом занимается, этим вопросом. Была 

создана игра «Изучи интернет — управляй им!». В прошлом 

году она была переведена на английский язык. И уже, 

собственно, в игровой форме мы знакомим старших 

школьников и студентов с ключевыми подходами к 

управлению интернетом. Они сначала изучают 

образовательные модули, а потом могут уже проверить свои 

силы в этих вопросах. И, в общем-то, набирает обороты 

чемпионат. В этом году он стартует буквально завтра и 

продлится до конца ноября. Аналогичные мини-турниры 

проходят и у наших партнеров, которые поддержали проект. 
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Спасибо ICANN за то, что дает информацию для этих 

образовательных модулей. Нам нужна поддержка как раз в ее 

постоянном обновлении, для того чтобы и турнирные, и 

образовательные модули пополнялись актуальной 

информацией. И сразу скажу, что в 2018 году пройдет IGF в 

Санкт-Петербурге на базе крупнейших ВУЗов профильных, и 

приглашаю к участию, и опять же надеемся на вашу поддержку. 

Спасибо. 

 

АЛЕКСАНДРА КУЛИКОВА: Большое спасибо, Андрей. Значит, хотела среагировать кое на 

что. Насчет DAAR. Пока мы не на стадии каких-то конкретных 

решений, и конечно же эти решения не на стороне ICANN. Это 

комьюнити, соответственно, это вы. То есть вы как раз таки и 

формируете те самые рекомендации, которые можно вынести 

после анализа статистики, над которой работают наши 

специалисты. Тоже, кстати, сама платформа — она не 

разработана именно сотрудниками ICANN, а она разработана 

третьей стороной в сотрудничестве с сотрудниками. То есть это 

тоже такое вот гибридное сотрудничество, гибридная 

платформа. 

Но, да, я думаю, что мы на этой теме... мы ей будем заниматься 

долго, она с нами надолго. И у Нетоскопа есть чему учиться и 

нужно учиться. В общем-то, контакт уже определенный есть. 
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Я думаю, что мы дальше будем всячески поддерживать, 

скажем так, возможность наших специалистов, занимающихся 

злоупотреблением DNS, выходить на тех партнеров, на тех 

коллег в странах нашего региона, которые могли бы пополнить, 

наполнить эту платформу. Ну и помочь, в общем-то, в рамках 

своей компетенции. Большое спасибо за желание 

сотрудничать с нами. Насчет IDN-почты ты абсолютно прав. 

Действительно, я собственно это как раз озвучила как 

нерешенный вопрос и боюсь, что тоже он пока остается с нами. 

Вот, может, еще Душан нам что-нибудь скажет. Душан, кстати, 

кто не в курсе, проводил интереснейшую сессию на 

Восточноевропейском DNS-форуме в Минске с практическим 

упражнением. Участники сессии имели возможность послать 

ему электронное письмо на адрес. [Говорит на английском: «Я 

рассказываю об упражнении с IDN-почтой. 70% успешно 

справились?».] 

 

ДУШАН СТОЖИЧЕВИЧ: Извините, Александра, 73,3%. 

 

АЛЕКСАНДРА КУЛИКОВА: То есть более 70% тех, кто послали Душану электронные 

письма на его IDN-почту, справились с задачей. Я думаю, что он 

сделает тоже какие-то технические выводы и с нами потом 

поделится. И, да, большое спасибо за приглашение на IGF, 
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6 апреля, да? 6 апреля в Санкт-Петербурге. И еще, кстати, хочу 

обратить внимание, что Координационный центр принимает 

центровское мероприятие — Ассоциация менеджеров 

страновых доменов CENTR Jamboree — 30 мая в Москве, да? 

Верно. Юлия, есть желание высказаться по юрисдикции? 

[Юлия Еланская: «Я всегда готова высказаться».] 

Представитель Правительственного консультативного 

комитета от России Юлия Еланская. 

 

ЮЛИЯ ЕЛАНСКАЯ: Добрый день! Ну, во-первых, так, буквально коротенько пару 

слов о том, что, да, есть такое комьюнити внутри ICANN 

представителей правительств. Это такой консультационный 

комитет, и этот комитет имеет, ну, принципиально при 

рождении некий дефект. Он вот несколько не равен всем 

остальным стейкхолдерам. Они имеет такое вот качество 

консультационное. Поэтому иногда случается так, что 

рекомендации GAC, которые принимаются в консенсусе, вот, 

что в принципе не так просто делается, потому что, в общем-то, 

у всех регионов и у всех стран разные интересы. Эти 

рекомендации Правлением могут не приниматься по каким-

либо причинам и вот поэтому существуют некоторые 

проблемы, которые вот накапливаются периодически. Вот 

сейчас есть проблема с двухбуквенными доменами на втором 

уровне, которые похожи на страновые домены. Есть проблемы 
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с .amazon. Ну вот, как бы вот они пока не решены. Надеемся, что 

как-то они будут решаться, хотя пока вот действительно 

Правление демонстрирует какой-то игнор в сторону GAC, но 

надеемся, что здравый смысл возобладает. 

 Что касается юрисдикции, я хочу подтвердить, что 

действительно это очень важная тема. Вообще, многие 

организации международные вырабатывают управляющие 

решения по региональному принципу. И это на самом деле 

очень удобно, потому что действительно в регионах общие 

интересы, соответственно, там соседи — они лучше понимают 

свои интересы и очень часто они как бы совпадают. Поэтому на 

самом деле здесь важно общаться странам, не обязательно на 

государственном уровне, безусловно. И на уровне ccTLD, и на 

уровне сообществ. И здесь, конечно, у ICANN, так как есть 

какое-то региональное представительство, есть возможность 

централизовывать мнения, это очень хорошо. И я думаю, что 

это как-то поможет вырабатывать какие-то мнения, потому что 

действительно это работает. 

Понимаете, все международные организации — они тяжело 

работают, потому что консенсусное решение по всему миру, 

как это выбрать? Поэтому принимается решение именно, что 

как бы представительства региональные выходят, 

соответственно, на международные органы со своими 

предложениями. Потом уже как бы, соответственно, 
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обсуждают. И это действительно удобно, и я думаю, что нам 

тоже этим механизмом надо пользоваться. 

Юрисдикция — вопрос серьезный, важный. Для нашей страны 

он болезненный в плане того, что есть вот как бы вопрос 

санкционного иммунитета. Потому что политически 

мотивированные санкции могут односторонне... могут 

затронуть компании, которые вообще к политике никакого 

отношения не имеют совершенно, да? Они вроде как имеют 

отношение к ICANN, а ICANN провозглашает миссию 

общественных интересов, то есть по идее то здесь как бы такое 

противоречие общественных интересов и санкционной 

политики, так что вообще — важный вопрос, и он как бы 

действительно может многих затронуть, не только вот как бы 

нас. Сегодня нас, завтра кого-то еще. Так что хотелось бы 

увидеть более активную позицию региона по этому вопросу. 

Спасибо. 

 

АЛЕКСАНДРА КУЛИКОВА: Спасибо большое. Ну мы тогда будем рассчитывать на ваши 

тоже апдейты по тем дискуссиям, которые происходят в GAC. 

Собственно, это не только, конечно, к Юлии просьба, а также к 

Мзии, которая была с нами и, видимо, отошла. Она пошла на 

выборы. Была Мзия Гогилашвили, GAC представитель от 

Грузии. Вот слева от меня сидит Александр Царук от Украины. 



АБУ-ДАБИ — перспективы региональной стратегии (Восточная Европа и Центральная Азия) 

  RU 

 

Стр. 42 из 60 

 

Пожалуйста, доносите до нас все вопросы, которые вы 

обсуждаете. 

 

АЛЕКСАНДР ЦАРУК: Я могу сказать новость, которую мне только что коллега из 

Грузии передала. Только что выбрали главу 

Правительственного консультативного комитета, и ей стала 

представительница страны Египет Манал Исмаил. То есть как 

бы у нас новое руководство. 

Со своей стороны я бы мог говорить много, в ICANN есть очень 

много разных инициатив. Многие из них знают в нашем 

регионе, многие нет. Насколько я знаю, что Александра — она 

профессиональный специалист по коммуникациям. Я надеюсь, 

что эти мосты, дороги, виртуальные и реальные, будут 

построены более сильно в нашем регионе. 

В ICANN также есть такой ресурс как community.icann.org, где 

регионы размещают свои планы работ, проекты документов, 

ведется активное обсуждение. И вот наш «Центральная Европа 

и Восточная Азия» еще остается пустой, но я надеюсь, вскоре 

мы там увидим все инициативы, о которых говорили наши 

коллеги. Потому что я читаю регулярно информационный 

бюллетень, и там обычно идет как бы краткий обзор тех 

активностей, которые проводятся на глобальном и нашем 

региональном уровне. Но, к сожалению, о Лаборатории по 
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управлению интернетом в Тбилиси я не знал. И я уверен, что в 

каждой стране есть много интересных инициатив, которые по 

своей специфике не могут быть размещены в информационном 

бюллетене, потому что он должен быть короче. Но в 

определенном рабочем пространстве стоит размещать в 

режиме форума. Мы будем делиться информацией, ссылками, 

и я всех приглашаю к этому. Я надеюсь, что Александра это 

возьмет на контроль. Большое спасибо. [Александра Куликова: 

«Большое спасибо. Да, конечно, буду очень рада обсудить».] 

 

АЛЕКСАНДРА КУЛИКОВА: У нас еще Ирина Данелия хотела высказаться, да? По .ДЕТИ. 

 

ИРИНА ДАНЕЛИЯ: У меня на самом деле несколько комментариев по тому, о чем 

уже шла речь. В прошлый раз я долго говорила. У меня была 

длинная презентация. Сейчас буквально несколько 

комментариев к тому, что уже прозвучало. 

Значит, во-первых, да, безусловно, не столько для страновых 

регистратур, для ccTLD, сколько для регистратур родовых 

доменов gTLD, к которым относится, в частности, .ДЕТИ. 

продолжает оставаться крайне актуальной тема противоречия 

между требованиями национального законодательства и 

требованиями контракта с ICANN в части... например, в части 
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отношения к персональным данным и их публикации. И эта 

тема сейчас в очередной раз активно обсуждается. Правда, не 

в связи с тем, что мы ее поднимаем, а в связи с тем, что в Европе 

вступает в силу регулирование в части персональных данных — 

GDPR. Тем не менее, возможно это как-то продвинет решение 

нашей проблемы. Но пока воз и ныне там. 

К счастью, частично эта проблема смягчится тем, что... да, мы 

очень рады, что появился в России аккредитованный ICANN 

агент по оказанию услуг временного депонирования данных. 

Пока аккредитован он для предоставления услуг 

регистраторам, но я надеюсь, что и для предоставления услуг 

регистратурам тоже такой агент появится. И всячески мы 

напоминаем об актуальности этой проблемы. 

 Второй комментарий мой. Вчера состоялась полуторачасовая 

секция, значит, которую проводила Группа управления по 

универсальному принятию. И, в общем, я конечно рада была 

услышать их отчет о проделанной работе и о достижениях. 

Безусловно, прогресс есть. Безусловно, очень хорошо то, что 

они, помимо того, что разрабатывают какие-то документы, они 

пытаются выходить на диалог с разработчиками программного 

обеспечения, с директорами по информационным технологиям 

крупных компаний. 
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Насторожило несколько то, что безусловно легче и поэтому, 

видимо, именно на первом месте в списке их приоритетов стоят 

все-таки новые домены — ASCII домены. Ну, там .example и так 

далее. То есть домены, появившиеся в результате реализации 

New gTLD программы, использующие все-таки не привычные, 

но символы латинского языка. А вот интернационализованные 

домены на национальных языках — они как бы вроде бы в 

повестке есть, но где то не на самом первом месте, похоже, в 

списке приоритетов. И здесь я бы вот... мы бы были все очень 

рады более активной деятельности именно в этом 

направлении и развитию вот этих вот их инициатив, в 

частности, применительно к нашим рынкам, компаниям, 

странам, языкам и так далее. 

Поддерживаю всячески любые усилия, направленные на 

привлечение нового поколения и его вовлечение, его 

знакомство, его приглашение к этой деятельности. Это, 

безусловно, очень важно и это очень актуально. Всегда нужны 

новые люди, молодые, да? Мы не должны превратиться в 

компанию старых бабушек и дедушек. 

И, значит, очень хорошо, что ведется работа над сайтом ICANN. 

Действительно попадаются мне периодически хорошо и 

грамотно переведенные материалы. Очень надеюсь, что та 

версия, которая выйдет, она в том числе будет содержать 

навигацию по русскоязычным ресурсам. Потому что отдельные 
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страницы на русский язык переведенные есть, но найти их 

практически сейчас невозможно, если только случайно где-то в 

письме не пришла прямая ссылка. [Александра Куликова: 

«Именно с этой целью и делалась посадочная страница. 

Именно для того, чтобы были обозначены... чтобы были 

заметны те блоки, которые мы считаем приоритетными как раз 

таки для нашего сообщества, чтобы можно было быстрее 

перейти к тому контенту, который нужен. И там, где уже есть 

переведенный контент на русском языке, он там доступен. Если 

пока еще нет, то...] Очень-очень этого ждем. Прямо сейчас вот 

я этого не вижу, но очень этого ждем. [Александра Куликова: 

«Сейчас нету, это буквально, как я сказала, после встречи — я 

думаю, что следующая неделя или сразу после. Вот мы 

буквально завершили обсуждение здесь, в Абу-Даби 

завершили обсуждение. Спасибо большое, Ирина».] Спасибо. 

 

АЛЕКСАНДРА КУЛИКОВА: Елена Павловна, пару слов про временное депонирование 

данных скажете? Спасибо. Елена Павловна Воронина. 

 

ЕЛЕНА ВОРОНИНА: MSK-IX. Добрый день, уважаемые коллеги! Ну, MSK-IX немного 

странно видеть в этой компании, но тем не менее мы 

профессионально работаем на телекоммуникационном рынке, 

и вот эта наша экспертиза в этой области позволяет нам долгое 
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время сотрудничать с КЦ и техническим центром интернет, 

являясь инфраструктурным партнером по бизнесу регистрации 

доменов и ведения системы DNS. В интересах доменного 

бизнеса мы ведем такие проекты, как распределенная Anycast-

сеть, которая построена с использованием инфраструктуры 

наших точек обмена трафиком по России. Это девять по России, 

и вот недавно мы открыли еще в Риге, и около десяти площадок 

организовано в сотрудничестве еще других пунктов обмена 

интернет-трафиком. 

Опять же с использованием пунктов обмена интернет-

трафиком мы, так сказать, разметили пять корневых серверов, 

которые размещены в Москве, Санкт-Петербурге, 

Новосибирске и Ростове, и широкий круг провайдеров их 

использует. Кроме того, у нас есть такая услуга: мы активно 

сотрудничаем с национальными регистратурами по 

размещению, по хостингу серверов национальных доменов в 

нашем дата-центре. Приглашаю вас посотрудничать во 

взаимных интересах. 

Ну и, соответственно, как логическое продолжение этой нашей 

деятельности, поскольку возникла такая потребность у наших 

партнеров и у российского рынка, мы вот вступили на этот путь, 

прошли его достаточно длительный и сумели получить 

аккредитацию в качестве агента по оказанию регистраторам 

услуг временного депонирования данных. Случилось это 
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недавно, поэтому сейчас мы находимся в стадии: так сказать, 

один из ведущих российских регистраторов тестирует нашу 

техническую платформу. И к концу года мы планируем 

запустить нашу платформу, эту услугу в коммерческую 

эксплуатацию. Мы готовы сотрудничать. Пожалуйста, я 

приглашаю все заинтересованные стороны посотрудничать с 

нами. 

 Что касается взаимодействия с ICANN. Нужно сказать, что опыт 

у нас здесь не очень большой. Во время аккредитации мы, 

конечно, плотно сотрудничали с соответствующими службами, 

и здесь вот я даже затрудняюсь сказать, в общем, прошло 

достаточно все неплохо. Большое спасибо, коллеги. Ну, как 

будут развиваться наши отношения дальше, и будет ли, так 

сказать, эта услуга успешной и востребованной у наших 

регистраторов, время покажет. Мы на это рассчитываем. Буду 

держать вас в курсе. Большое спасибо. 

 

АЛЕКСАНДРА КУЛИКОВА: Спасибо, Елена Павловна. Да, достаточно интересное 

достижение, и я думаю, что мы в следующем году посмотрим 

как раз таки на результаты работы той платформы, которая 

будет запущена. У меня еще есть вопрос к Диме Белявскому как 

раз таки. Дима, в паре слов, пожалуйста, расскажи про работу 

кириллической группы по генерированию меток для корневой 
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зоны. И, собственно, вот тоже вкратце про уже полученный 

сейчас опыт и впечатления от работы во второй Рабочей группе 

по анализу WHOIS. 

 

ДМИТРИЙ БЕЛЯВСКИЙ: Спасибо, Саша. Значит, я хочу еще раз сказать, что... 

напомнить, что вчера был презентован финальный доклад 

кириллической рабочей группы по использованию 

кириллических символов в доменах верхнего уровня. Сейчас 

документ, подготовленный усилиями Душана в основном, 

выставлен для публичных комментариев. Пожалуйста, все, кто 

использует кириллицу, загляните туда, пожалуйста, и оставьте 

отзывы, если что-то не так. 

Хочу еще немножко сказать, ну, повторить вслед за коллегами 

про наше исследование в области IDN-почты. В общем-то, 

выяснилось, что никаких технических препятствий для 

повсеместного внедрения IDN-почты уже нет, но крупных 

игроков надо переубеждать. Видимо, надо переубеждать 

фактически поштучно. И, безусловно, остается ряд технических 

стандартов, до которых пока еще просто не дошли руки, куда 

IDN-почта должна быть внедрена именно в спецификации 

наряду с обычной почтой. Это вот прежде всего спецификация 

протокола EPP, и вот сейчас уже почти финальная стадия для 

использования кириллической... ну, IDN-почты в сертификатах 
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X509. Документы скоро обретут статус RFC, я надеюсь. В 

общем, посмотрите. Это полезно, это всем пригодится. 

Ну и вот действительно об участии в Рабочей группе по анализу 

WHOIS — это вот для меня совершенно новый опыт участия в 

длительном процессе ICANN. Я поскольку представитель 

технического сообщества, то ориентируюсь там на вопросы, 

которые ближе к технике, все опять же тематика IDN WHOIS, 

которая очень актуальна. Тематика, в той мере, в которой это 

будет затронуто, RDAP, как протокола замены WHOIS. Рабочая 

группа по анализу WHOIS собирается второй раз, потому что по 

итогам первого анализа было принято решение о том, что 

WHOIS является одним из приоритетов ICANN и анализ надо 

производить регулярно. Так что я думаю, что у многих здесь 

присутствующих появится возможность в следующие разы 

принять участие, буде у них такое желание возникнет. А 

вообще это очень интересный процесс. Спасибо. 

 

АЛЕКСАНДРА КУЛИКОВА: Ну, держи нас тогда в курсе происходящего. Еще хочу 

отметить, что Дима у нас один из активных участников в IETF, 

как раз. В этом году он выступал даже первый раз за долгое 

время, я так понимаю, была презентация. По крайней мере с 

ГОСТа? 
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ДМИТРИЙ БЕЛЯВСКИЙ: Ну, для меня это вообще первый раз в IETF, так что... 

 

АЛЕКСАНДРА КУЛИКОВА: Ну вот, тем более, да. Но это отдельная большая тема. Мы 

сейчас уже на ней не будем останавливаться. У нас осталось 

буквально чуть-чуть времени совсем. Хотела вернуться к 

вопросу участия подрастающего поколения. У нас здесь есть 

представители программ образовательных. Во-первых, 

выпускница программы NextGen Валерия Филинович. 

Программа Fellows у нас представлена Михаилом Комаровым. 

Михаил, я не успела, не знаю, сейчас постараюсь успеть дать 

время рассказать про проект именно исследований с ВШЭ. 

Катерина Олейник тоже у нас тоже второй раз участница 

Fellowship, да? 

 

СИРАНУШ ВАРДАНЯН: Не-не-не. У нас Валерия Филинович участница Fellowship с 

Михаилом Комаровым, а Катерина... [Не представившийся 

мужчина: «Я тоже участвую в Fellowship второй раз».] Нет. У 

нас... если говорить об этом, у нас Александр Иcавнин на этот 

раз, Ваган Овсепян, Михаил Комаров, Валерия Филинович. Они 

у нас четверо представляют регион в Fellowship, и Катерина как 

посол NextGen. [Александра Куликова: «А, точно, посол».] А, 

Ольга тоже. У нас еще, я забыла, Катерина Олейник у нас 

участница Fellowship. [Александра Куликова: «Я про нее и 
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говорю как раз».] То есть у нас пять, у нас пять участников 

Fellowship. Да, Катерина второй раз уже. Я уже сама... У нас две 

Катерины, да, кажется? 

 

АЛЕКСАНДРА КУЛИКОВА: Значит, хотела сказать, что у нас был, во-первых, вебинар по 

программе Fellowship и NextGen где-то, по-моему, весной. 

Тогда мы как раз таки всем рассказывали про то, что это такое, 

зачем это нужно и как можно поучаствовать и использовать эту 

программу для подключения к работе ICANN сообщества. И, 

мне кажется, нам действительно удалось возбудить интерес. 

По крайней мере, уровень участников тех программ, которых 

мы видим, он действительно очень высокий и мы очень рады их 

успехам. Хотела попросить Катерину сказать пару слов про 

впечатления и может быть даже какие-то пожелания. У нас как 

раз Сирануш сидит. Можно и, не отходя от кассы, выразить 

все... выразить фидбек.  

 

КАТЕРИНА ОЛЕЙНИК: Хорошо. Спасибо. Спасибо, что наконец-то мой статус тут как-

то определили и идентифицировали. Действительно, что я 

хочу сказать. Что сотрудничество с ICANN в Украине 

достаточно плотное, но действительно такое глубокое 

вовлечение в работу ICANN и понимание структуры и стратегии 
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деятельности организации обеспечила только возможность 

участия в программе Fellowship, безусловно. 

Но прежде всего я хочу сказать, что эта программа не является 

самоцелью как персонального развития. Это одно из 

направлений, которое обеспечивает вовлечение всех 

заинтересованных лиц в деятельность ICANN, в ее работу и 

организационную структуру. Как раз такое вот введение в то, 

как работают политики, процедуры, и какие существуют 

группы стейкхолдеров, для того чтобы в дальнейшем работать 

уже более вплотную и обеспечивать региональное 

представительство в ICANN, чтобы голос региона был услышан. 

Вот даже по сравнению с первым участием в Fellowship я вижу, 

что регион уже более широко представлен, что не может не 

радовать. Далее, в этом году я уже сюда приехала как часть 

команды группы интересов по вопросам интеллектуальной 

собственности, важность деятельности которой нельзя 

преуменьшить. Коль скоро мы видим все те трудности, которые 

вызывают новые механизмы защиты прав в сети интернет. 

Введение новых регулирований по защите персональных 

данных и роли ICANN в обмене данными в условиях 

диджитализации экономики, в условиях развития интернета, 

конечно, являются очень важными аспектами. Поэтому 

действительно мы приветствуем все инициативы ICANN. 
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И более того, что я хотела сказать, и это очень важно: сейчас 

Fellowship и ICANN являются такой вот консолидирующей 

точкой, наравне с такими региональными форумами, для того 

чтобы обеспечить диалог между всеми региональными 

представителями и более выраженной позиции региона 

вообще в общей экосистеме работы интернета. 

 

АЛЕКСАНДРА КУЛИКОВА: Спасибо большое, Катерина. Опять же прошу всех, кто имеет... 

у кого есть представление о тех специалистах, которые могли 

бы, во-первых, либо просто действительно начать работу в 

ICANN сообществе, либо пройти через программу, дать им 

знать, что такая возможность есть, да? И, в общем-то, помочь 

нам в этом. У нас осталась пара минут буквально. Я бы хотела 

обратиться к старшим товарищам, к ветеранам, скажем так, 

ICANN сообщества, потому что очень важен ваш фидбек. Я 

смотрю на тебя, Дима, и на Андрея смотрю. Вы были, по 

крайнее мере, Дмитрий точно был в прошлом году в 

Хайдарабаде на сессии. Какие мысли? Мы правильную работу 

здесь делаем или, возможно, стоит какие-то сделать поправки 

на ветер? Там можно нажать кнопочку и сказать. 

 

ДМИТРИЙ БУРКОВ: Саша, спасибо. Спасибо за презентацию. Это, конечно, 

интересно, когда это называют стратегией. Но для меня это как 
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бы план маркетинговой активности замечательный. Более 

того, как и все остальное, лучше было назвать это встречей за 

круглым столом. Это было бы правильнее. 

Честно говоря, меня не очень интересует стратегия. Я не 

представляю, какая может быть стратегия у ICANN. Просто есть 

контрактные отношения. И стратегия для меня то, что я 

ожидаю от ICANN — это исполнение контрактных отношений. В 

этом смысле, конечно, я приветствую то, что сказано было Ирой 

Данелия, о том, что все-таки нам необходимо, чтобы ICANN 

учитывал на самом деле, что мир состоит не только из 

Калифорнии и ряда европейских стран, объединенных 

Евросоюзом, что существуют другие проблемы, то есть 

легализация нашей деятельности. 

А вообще, честно говоря, стратегически я вижу только одну 

проблему и цель для ICANN. Это исполнение контрактных 

обязательств, что на самом деле теперь стоит под вопросом. 

Потому что, что изменилось за последний год? ICANN потерял 

зонтик. Если была негласная крыша в Вашингтоне, теперь ее 

больше нет. Это реальность. Это понимают все самые ключевые 

организации здесь. Почему, собственно говоря, спустили с 

тормозов и началась дискуссия в рабочем потоке 2, в рабочей 

группе по юрисдикции. 
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Изменения в законодательстве Соединенных Штатов в августе, 

они нас всех поставили под удар. Потому что я здесь могу 

назвать несколько, например, циклов, кто уже на самом деле 

находится под действием этого санкционного закона. Просто 

он еще не применен. Но вопрос легальности отношений с 

ICANN в рамках этого закона у меня вообще... Честно говоря, я 

не понимаю, думает чем-либо ли ICANN? Как она будет 

выворачиваться? 

Потому что раньше я задавал... в последние десять лет я 

задавал этот вопрос на встречах с Правлением неоднократно: 

«Господа, дайте документ, как вы работаете с OFAC, с 

Минфином». Это несколько раз поручалось главному юристу и 

так далее. Ну максимум, что я получил от Элиз Герих, — это 

неофициальное коридорное объяснение, как в реальности это 

работает. Я знаю, кто за что отвечает в этой организации, но в 

реальности никаких документов, никаких заявок никогда не 

ходило. Потому что была договоренность, пока была 

демократическая крыша, одновременно Государственный 

департамент и Министерство торговли, негласно это 

сдерживалось. 

Я напомню, что ISTAR, замечательная организация, которая 

начала с первого заседания с вашингтонскими ребятами. Здесь 

никаких сказок нет. Сейчас вопрос висит. Он открытый. Зонтика 

нет. Как будет исполняться замечательный закон, который 
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вообще-то касается не только, там, России или Ирана, а всех по 

цепочке? И Азербайджан достанут, и Белоруссию достанут. 

Там все нормально, потому что там всех вовлекают в 

цепочечку. И ты имеешь отношение или получишь по 

американским санкциям. Поэтому это касается всех. 

И меня волнует сейчас, на самом деле, да, вот со стороны: мы 

проблемный регион, один из тех регионов, к которому это 

напрямую относится. Это ключевой вопрос для нас: «А как вы 

собираетесь исполнять отношения? А как вы представляете 

жизнь дальше, если хоть раз это будет применено?» Один раз 

это применялось косвенно в спорном вопросе с GoDaddy и так 

далее. Хай не подняли, но это когда будет бить против нас 

конкретных здесь, у нас не будет выбора. И я не ручаюсь на 

самом деле, как мы будем поступать, и на самом деле какой 

эффект это произведет на всех остальных. Выстоит ли система. 

То есть просто она станет под вопросом. 

И я считаю это ключевым. Если смотреть, стратегическая цель 

для ICANN — исполнение контрактных обязательств вне 

зависимости от внешних условий, обеспечение существования 

этой экосистемы. Меня не интересует интернет-

миссионерство, я еще удивляюсь, что на нем живут и 

спекулируют. Есть реальные проблемы. Извини меня, это 

колоссальная экономика, это колоссальный бизнес. 
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АЛЕКСАНДРА КУЛИКОВА: Давай, я поясню просто, потому что здесь мы именно говорим 

как раз таки про стратегию взаимодействия. Это слово просто 

выпало. [Дмитрий Бурков: «Мы говорим — это маркетинговый 

круглый стол».] Про вопросы, про проблемы, которые только 

что были озвучены, совершенно они никуда не уходят. Это все 

понятно, абсолютно легитимно поставленные проблемы, но 

действительно мы здесь говорим про вопросы вовлечения. И 

то, что сейчас было озвучено, это тоже важный факт. 

 

ДМИТРИЙ БУРКОВ:  Саша, это одна из проблем ICANN, что ICANN сочетает две 

роли: коммерческая и миссионерская. Но миссионерство рано 

или поздно отвалится здесь. Что нам нужно? Это правила, по 

которым мы между собой взаимодействуем. Здесь не 

иерархия. Это одна часть. И она мешается с другим, потому что 

здесь же вырабатываются правила для коммерческих 

контрактов. А эта игра тоже плохо закончится. Она закончится 

обсуждением, что это картель. 

Это же тоже нужно об этом помнить: о монополии, картеле, 

коммерческом регуляторе. Ну просто разделять нужно мухи от 

котлет. Периодически четко позиционировать. А проблемы, 

да, они на повестке дня всей конференции, просто в нашем 

регионе они сконцентрированы все. То есть я имею в виду и 
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воздействие GDPR, то есть разграниченность. Просто, если 

будет продолжаться так же, то мы вслед за Европой и за Китаем 

тоже будем усиливать свои внешние торговые барьеры.  

 

АЛЕКСАНДРА КУЛИКОВА: [Дмитрий Бурков: «Это не оправить, это рынок».] Ну я могу 

сказать, что, то, что касается GDPR и то, что это не 

единственный такой, — да, мы сейчас заканчиваем, — что это 

пока прецедентная работа, но она на этом не закончится. Об 

этом понимание есть. Я буду, естественно, со своей стороны 

говорить об этом тоже, что подобное законодательство может 

возникать в любой стране и в общем-то, придется с этим 

сталкиваться. Это нормально абсолютно. 

 

ДМИТРИЙ БУРКОВ: Нет, потому что реакция, например... Вот сейчас я открываю 

Facebook, читаю рекомендации из внутренних документов, 

внутренней презентации одной из крупнейших американских 

корпораций. И к чему это может привести: «Любая свободная 

нация должна начать изучение своих платформ 

национализации интернета». Вот куда мы идем. 

 

АЛЕКСАНДРА КУЛИКОВА: На этой оптимистической ноте мы завершаем наше общение на 

сегодня. Спасибо большое, на самом деле. Я очень прошу тех, 
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кто высказался, и тех, кто не успел высказаться, донести 

ценные мысли именно в отношении того, что не делается и 

надо делать, особенно, до меня. И вернемся к этому 

обсуждению на других площадках. Я думаю, что еще не раз, 

конечно, обсудим до следующей весенней встречи. Большое 

спасибо всем. 

 

 

 

[КОНЕЦ СТЕНОГРАММЫ] 


